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本报讯 近日，一组照片在各大篮球相关新媒

体上引起关注，照片里的小姑娘和成年男子站在一

起，仅肩膀就已经超过了对方的身高。

这位小姑娘，就是2007年5月出生于山东的张

子宇，从小她就比同龄人高一头，在上一年级的时

候，身高就达到了1米60，而同学基本上都只有1米

出头的个子。小学六年里，张子宇几乎每年都能长

高 10 公分左右，到了六年级的时候，她的身高就已

经达到了 2 米 11，而很多同学这个时候的身高，甚

至还没有张子宇一年级的时候高。

据记者查询到的数据，2019 年 9 月，张子宇在

参加了东北虎篮球训练营体测时，她的赤脚身高达

到 2 米 17。几个月之后，张子宇在清华附中体测，

身高又长到了2米21。半年后，她又长高了5厘米，

现在的身高达到了2米26，已经赶上了姚明。

虽然，目前张子宇的身高还没有一个官方数据，

但是从此前学校体测的数据和最新路透的照片可以

看出，她的身高在女篮当中绝对可以称得上第一人，

要知道目前女篮一姐韩旭的身高也只有 2 米 07，而

张子宇还在继续长个呢。

其实放眼全国，长得高的孩子不少，但是不是打

篮球的这块料，还要看她的运动能力。在这方面张

子宇也有得天独厚的优势，这和她先天优秀的基因

有关系，张子宇的父母都是职业篮球运动员出身，父

亲的身高达到了 2 米 13，母亲则是前女篮国手于

瑛。

1973年出生的于瑛身高1米98，之前是山东女

篮的中锋，退役后曾出任山东队助理教练。而于瑛

和浙江省女篮中锋王福英曾经是国家队的队友，王

福英告诉记者，她和于瑛在青年队打球就在一起，打

的是同一个位置，一直到退役。

女承母业，张子宇自己也在8岁的时候，就接触

篮球，开始了正规训练。于瑛透露，在张子宇 5 岁

时，她第一次来到球场看他父亲比赛，就对篮球产生

了极大兴趣，当时提出要跟他父亲“单挑”。而张子

宇的偶像是NBA巨星詹姆斯和哈登，在小学毕业之

后，她就加盟了篮球名校清华附中。与此同时，张子

宇已经进入了中国篮协的 U13 篮球训练营。从张

子宇的比赛照片和视频来看，她的身高要超过同场

球员一个头都不止，在篮下抢篮板轻而易举，简直像

是大人打小孩。

如今，张子宇已经完全走上了专业化的路线，而

且在清华附中这样的有篮球传统的学校学习，球迷

们完全可以期待在韩旭、李月汝之后，下一代的中国

女篮，由张子宇撑起内线的一片天。

本报记者 曹林波

父母都是篮球运动员，她已预订未来中国体育第一高度

13岁的小姑娘，身高已经2米26

对中国足球的现状，足协主席陈戌源最有发言

权。水平那么低，薪水那么高，俱乐部都快揭不开

锅，他痛心疾首，发出“是不是良心死了”的灵魂拷

问。

对中国球员的现状，曼城名宿孙继海最有发言

权。最近，他对中超中甲球员们能力和水平的拷问，

丝毫没给后辈们留情面，估计也让陈主席有点难堪。

在一档电视节目里，戴着近视眼镜的孙继海放

胆预测，现在的中超、中甲球员，十二分钟跑不过关

的起码有三分之一。

这是一个石破天惊的预言，因为这个话题让时

光倒流了近三十年。九十年代初，中国足球刚捣鼓

职业化的时候，几十支队伍浩浩荡荡上昆明海埂，每

天练的就是跑圈，为的是应付十二分钟跑。

二十多年前的中国足球可不是洪古蛮荒，而是

无限美好的古典时代。那时中国男足世界排名三十

七，孙继海是曼城队里的万金油。中国男足和孙继

海，分别对标中国足球的喜马拉雅和珠穆拉玛。

一个人的名字可能取错，绰号决不会叫错。一

个国家球员的身价可能有水分，但排名大致反映真

实水平，数据不会骗人。关于中国足球的各项数据，

和孙继海的预测，整体上是重合的，虽然未必严丝合

缝。

孙继海说，过去的很多老球员，他们的某一项技

能或者说长处，在整个亚洲来说让人闻风丧胆，或者

说有相当的竞争力。在这个技能上是一流的，数不

胜数，这个非常多。而现在的球员，国家队也好，中

超球员也好，哪一个人的哪一个长处能够让全世界

觉得你是一流的？别说最好的，就说你是一流的。

可能武磊的速度有可能，其他的，比如任意球、头球、

传中、远射等等，很难有一流的。

孙继海英超退伍后在中超还发挥了几年余热，

这些年还调教过青年队，他对后辈们有几斤几两有

直观感受，这种评判和稍微资深一点的球迷大致相

同。中国足球过去虽然有韩国、伊朗、日本这样的苦

主，但对付东南亚、南亚和大部分西亚球队还是很

有心得，靠的就是那几招，比如中锋的头球，边锋

的速度，后卫的身板。

过去中国球员能在亚洲一招鲜吃遍天

的代有人才出，有头球好的，有任意球刁

的，有远射狠的，再不济，还有跑不死

的。不会射门的李铁就凭一副铁脚

板跑进国家队、跑进英超，现在还跑

上中国男足主帅的位置。

但你现在把中超、中甲几百

号球员全撸一遍地，都找不到

头球比柳海光、宿茂臻好的，

速度比杨晨、高峰快的，攻防

比黎兵、范志毅硬的，铲球比李

伟锋准的。秦升铲球稳准狠，但主要是

瞄着人家的腿肚子铲。至于任意球比徐

亮好的，更不可能有。郑智踢到四十岁还是恒大和

国足的主心骨，不是他有多厉害，而是后生不可畏，

一代不如一代。

最不可思议的，是现在体力比李铁好的都找不

到了。技术和意识可能八分靠天赋三分靠苦练，梅

西和C罗三十年未必能出一个，但跑步是死功夫，没

有任何运动基础和爱好的，人到中年心血来潮跑马

拉松，三、五年内跑进三个半小时的不在少数，一个

职业球员十二分钟跑不过关，像大学生还不会四则

运算，能让人拍案惊奇。日本足坛老黄忠三浦知良

还在踢 J 联赛，说明他的速度和体力至少还能凑合

着对付顶级职业联赛，下个月初他将年满五十四周

岁。

为解决中国足球一揽子问题，中国足协去年入

秋以来一直都很忙，搞了几个大动作，有的让人轰然

叫好，比如限薪，能让恒大足球今后每年少亏三个多

亿。也有的让人百思不得其解，比如改名。为了打

造百年俱乐部，球会名字要中性化，不许出现企业的

名字，通俗一点解读，出钱的不许赚吆喝，只能当无

名英雄。

古代取名是个严肃问题，名不正则言不顺，取

名不严肃的人，性质严重的可以定性为名教罪

人。现在没那么重要了，只要遵守国家法律法规，

符合公序良俗，取什么都可以，再生僻的名字，叫

叫就顺口了，比如作家叫孔二狗，外卖平台饿了

么，不也叫顺口了。硬要在取名上设条条框框，就

有点钻牛角尖。

等到明天春暖花开，中超中甲联赛重启的时候，

所有的球队都是地名+俱乐部名字，比如广州松鼠

队，北京烤鸭队，整齐划一，会有点古典味道，让人恍

然回到职业联赛之前，上个世纪九十年代初的光

景。但这毕竟是细枝末节，真的想回到古典时代，还

是靠技术修养和战术素养。

孙继海摆的问题，似乎哪一个都比俱乐部改名

重要和紧迫，有的也许再过三十年还是外甥打灯笼

照旧，比如传控技术。有的可以立竿见影，比如跑圈

拉体能，复制几个足坛神行太保。皮球踢给了陈戌

源，我们看他怎么抓药？
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